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6 грудня наша країна від-
святкувала День Збройних Сил
України. Саме з цієї дати у 1991
році, після прийняття законів
«Про оборону України» та «Про
Збройні Сили України», почина-
ється історія сучасної українсь-
кої армії. У спадок від Радянсь-
кого Союзу Україна отримала
одне з найбільш потужних вій-
ськових угруповань у Європі,
оснащене ядерною зброєю та
відносно сучасними зразками
звичайного озброєння і військо-
вої техніки. 

Основу української армії
складають Сухопутні війська,
Повітряні та Військово-Морські
сили. Кожний з цих видів військ
має своє власне професійне
свято, але День Збройних Сил
України має особливе значення,
адже є тим святковим днем, ко-
ли усі військовослужбовці нашої
країни ще більш зміцнюють своє
бойове братерство.

У перші роки після проголо-
шення Україною державного су-
веренітету значну роль у консо-
лідації суспільства та станов-
ленні державності відіграють са-
ме Збройні Сили, створені зу-
силлями відданих державі вій-
ськових та цивільних фахівців.
Окрім того, українські війська
змогли підняти міжнародний
статус нашої країни завдяки ак-
тивній участі у миротворчій ді-
яльності ООН, НАТО, ОБСЄ. 

З того часу минуло 20 років.
Змінилась Україна, а з нею і її
Збройні Сили, які на сьогодні по-
долали складний, але плідний
шлях становлення, реформу-
вання та розбудови. Зараз існує
сучасна система підготовки вій-
ськових фахівців, яка відповідає
національним інтересам неза-
лежної держави. Проте процес
розвитку триває і надалі, адже
прагнення України – збудувати
боєздатну, високомобільну, по-
тужну сучасну армію, яка буде
спроможна адекватно реагувати
на зовнішні виклики і загрози, га-
рантувати суспільну безпеку і
впевненість.

Кожний військовий навчаль-
ний заклад робить свій внесок у
досягнення високого рівня нашої
армії. І не останню роль у підго-
товці офіцерів запасу відіграє

славнозвісна кафедра військо-
вої підготовки нашого універси-
тету, яка у цьому році відмітила
своє 83-річчя. За час історії свого
існування найстаршу військову
кафедру Донецької області очо-
лювали військові фахівці, які ба-
гато зробили для своєї Батьків-
щини. Ось їхні імена:

1928-1934 рр. – Сапронов А.І.
1934-1941 рр. – капітан Черкашин А.Ф.
1944-1945 рр. – полковник Кожеуров Ф.К.
1945-1946 рр. – полковник Михайлов І.А.
1946-1954 рр. – полковник Солдатенков Р.М.
1954-1955 рр. – полковник Меркулов І.А.
1955-1957 рр. – генерал-майор Шра-
менко В.М.
1957-1960 рр. – полковник Демченко В.І.
1960-1967 рр. – полковник Янгалов К.М.
1967-1973 рр. – полковник Лукачев В.Г.
1973-1985 рр. – полковник Куликов Б.В.
1985-1988 рр. – полковник Гайдук С.В.
1988-1999 рр. – полковник Далєвський М.І.
З 1999 р. – професор, доктор педагогіч-
них наук, заслужений працівник освіти
України, полковник запасу Стефаненко
Павло Вікторович.

Колективи кафедри під ке-
рівництвом цих офіцерів рік за
роком докладали багато зусиль,
щоб покращити матеріально-
технічну базу та вдосконалити
навчальний процес.

У роки Великої Вітчизняної
війни випускники Донецького ін-
дустріального інституту та вій-
ськової кафедри мужньо билися

в лавах Червоної Армії проти
фашистських загарбників, успіш-
но водили в бій підрозділи і ча-
стини, організовували парти-
занський рух, працювали в під-
пільних організаціях Донбасу.
Багато з них загинули смертю
хоробрих в боях за свободу і не-
залежність країни.

12 січня 1992 року особовий
склад кафедри військової підготов-
ки склав присягу на вірність наро-
дові України і був зарахований на
службу до Збройних Сил України.

В 90-ті роки під керівництвом
полковника Далєвського М.І.
проводиться потужна робота з
юридичного підтвердження ді-
яльності кафедри, відкривають-
ся нові спеціальності з підготов-
ки військових фахівців. 

З 2001 року кафедра підпо-
рядковується командуванню Су-
хопутних військ Збройних Сил
України. Продовжується вдоско-
налення навчальної матеріаль-
но-технічної бази, відкриваються
нові спеціальності.

На цей час кафедра військо-
вої підготовки готує офіцерів за-
пасу за 6-ю військово-обліковими
спеціальностями: командири під-
розділів механізованих військ,
командири підрозділів для військ
протиповітряної оборони Сухо-
путних військ (ПЗРК «Ігла»), спе-
ціалісти з ремонту радіолокацій-

них станцій, командири підрозді-
лів зв’зку, спеціалісти з експлуата-
ції та ремонту зброї, спеціалісти зі
збереження боєприпасів.

У 2009 році кафедра отри-
мала ліцензію Міністерства осві-
ти та науки України на підготовку
офіцерів запасу за встановлени-
ми військово-обліковими спеці-
альностями.

Кафедра сьогодні – це су-
часний центр підготовки фахів-
ців для Збройних Сил України.
Завдяки увазі, яку приділяє ка-
федрі керівництво університету
та командування Сухопутних
військ Збройних Сил України, за-
вдяки творчості та організовано-
сті співробітників кафедри, їх іні-
ціативі та наполегливості, на ка-
федрі створена сучасна на-
вчально-матеріальна база, на-
лагоджено ефективний на-
вчально-виховний процес. Гідну
освіту забезпечує висококвалі-
фікований колектив викладачів,
кращими методистами з яких є
старші викладачі Іщенко С.А.,
Мартінков О.О., Спиця О.В., а
також асистенти Бабарика С.М.,
Хіміч В.З. 

Головна увага в навчально-
виховному процесі на кафедрі
приділяється патріотичному ви-
хованню студентів, вихованню у
них воїнського духу та відпові-
дальності за рівень своєї профе-
сійної підготовки. Це дуже важ-
ливо, адже всі війни, в тому чис-
лі і останні, свідчать саме про те,
що ніяке, навіть суперсучасне
озброєння нічого не варте без
високих морально-вольових
якостей військовослужбовців та
високого рівня їх професійної
майстерності.

Високим показником роботи
колективу кафедри є те, що в
останній час багато її випускни-
ків йдуть служити до Збройних
Сил України.

Колектив кафедри військової
підготовки з упевненістю дивить-
ся у завтрашній день, знаючи
про те, що Україні потрібні висо-
копрофесійні військові фахівці, в
тому числі офіцери запасу, яких
вона готує. 

П. СТЕФАНЕНКО, 
декан ФРТСП

Потужна армія – основа незалежної країни

5 грудня на кафедрі військової підготовки пройшли уро-
чисті збори, присвячені 20-річчю Збройних Сил України, у
яких взяли участь керівники університету: ректор О.А. Міна-
єв, перший проректор О.А. Троянський і проректор з науко-
во-педагогічної роботи О.В. Левшов. Вони привітали колек-

тив кафедри зі святом і подякували за плідну роботу по війсь-
ковій підготовці студентів. 

На зборах ректор О.А.Мінаєв вручив ряду офіцерів кафедри
ювілейні медалі Міністра оборони України, почесні грамоти
ректорату і начальника Донецького військового гарнізону.

Заняття на військовій техніці

Шикування на плацу
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- Что для вас означает эта
победа: достойная промежу-
точная оценка вашей работы
или еще одна ступенька на
пути к дальнейшим успехам?

А.В. Вовна. Данная побе-
да, безусловно, важна. Это
признание заслуг, достойная
оценка знаний, вложенной
энергии, потраченного вре-
мени. Она ценна не только
для меня, но и для моего кол-
лектива кафедры электрон-
ной техники и родного уни-
верситета. Это еще одна сту-
пень к дальнейшему разви-
тию и будущим успехам.

О.Ю. Попова. Победа в
областном конкурсе позволила
мне оценить успешность еще
одной вехи проведения на-
учной работы и сформировать
планы дальнейшего развития.
Эта премия важна не только
для меня. Она является отобра-
жением успешной деятельно-
сти нашего университета, эф-
фективного менеджмента на-
учной и учебной работы, что
позволит повысить рейтинг на-
шего учебного заведения и
привлечь для дальнейшего со-
трудничества другие вузы и
предприятия. Я уверена, что эта
победа позволила актуализи-
ровать интерес молодых уче-
ных к различным конкурсам и
грантам и в значительной мере
повлияла на повышение оцен-
ки профессионализма моло-
дых ученых именно нашего
университета. Приятна и де-
нежная часть награды, которая
позволит реализовать даль-
нейшие планы в области фи-
нансирования участия в конфе-
ренциях, в том числе и между-
народных. 

- Что вас привлекает в на-
учной работе – ведь платят
за нее мало, а проблем
очень много!

А.В. Вовна. Я счастливый
человек, работаю по призва-
нию – нахожусь на своем ме-
сте. Научная деятельность –
это то, чем я серьезно увле-
каюсь, это хобби, которым я
готов заниматься, и это – моя
работа! Кстати, такие вот пре-
мии позволяют привлечь
внимание общества к дости-
жениям и проблемам науки,

поднять престиж профессии
ученого.

О.Ю. Попова. Нельзя ска-
зать, что работа с маленькой
оплатой – это проблема. Ско-
рее всего, это стимул к про-
фессиональному росту. Кро-
ме того, рассматривать свои
успехи исключительно с ма-
териальной точки зрения –
более чем неправильно. Для
меня научная работа – это
способ самопознания и само-
выражения, а также прекрас-
ная возможность познако-
миться с великими учеными,
их работами, заявить о себе и
своем университете. Нельзя
забывать о студентах, кото-
рых мы учим, но в то же вре-
мя и сами многому учимся у
них. Победы наших студентов
на конкурсах, олимпиадах яв-
ляются одной из форм при-
знания и высокой оценки на-
шего нелегкого труда. 

- Каковы ваши дальнейшие
планы в научной карьере? Не
входит ли в них участие в меж-
дународных программах на
получение грантов?

А.В. Вовна. Мои планы на
научную карьеру заключают-
ся в том, чтобы работать, ра-
ботать и работать. Свою даль-
нейшую деятельность связы-
ваю с ДонНТУ – это очень ак-
тивно развивающийся вуз,
дающий отличные возмож-
ности людям, умеющим и
желающим работать и на-
учно развиваться. В настоя-
щее время вплотную зани-
маюсь работой над доктор-
ской диссертацией.

Коллектив кафедры, и я в
том числе, постоянно участву-
ет в научно-технических про-
ектах по разработке важней-
ших технологий по заказу
МОН Украины, государствен-
ных предприятий и частных
фирм, а также проведению
совместных международных
исследований (Болгария, Рос-
сия). В настоящее время мы
работает над международ-
ным научно-техническим про-
ектом (Украина – Польша)
для получения гранта от Ев-
ропейского Союза.

О.Ю. Попова.Я творческий
человек, постоянно генерирую
новые идеи и планы, а также
устанавливаю сроки их реали-
зации. Из текущих планов на
данный момент осуществляет-
ся подготовка к защите доктор-
ской диссертации. Что касается
перспектив, то активно прово-
дятся научные исследования с
аспирантами, и уже вместе с
ними мы будем обязательно
участвовать в различных про-
ектах, в том числе и междуна-
родных программах на полу-
чение грантов. К сожалению,
сегодня за рубежом можно
констатировать скептическое
отношение к нашей отече-
ственной науке, особенно в
области экономики. Во многом
эта проблема обусловлена
тем, что наши ученые, особен-
но молодые, не имеют воз-
можности непосредственно
участвовать в международных
конференциях и заявлять о
своих достижениях в научном
сообществе. Мой личный опыт
показывает, что наши отече-
ственные разработки во мно-
гих сферах науки по многим
параметрам не уступают, а да-
же превышают аналогичные
зарубежные разработки. По-
этому для меня является прин-
ципиальным решение вопро-
са участия в международных
грантах и проектах с целью ро-
ста престижа нашего универ-
ситета и научных достижений
Украины. 

- Наверное, свободного
времени у вас мало, но если
оно появляется, как вы его
проводите, чем увлекаетесь?

А.В. Вовна. Свободного
времени действительно не так
уж и много. Стараюсь прово-
дить его с семьей, родными и
близкими, больше общаться.
Люблю активный отдых. Нуж-
но сказать, что ученые – это в
большей мере «одиночки». У
каждого такого «одиночки»
есть сподвижники, друзья,
ученики, однако они все «ва-
рятся в одном котле» и яв-
ляются представителями од-
ной «секты». Иногда хочется
просто «отключить мозги»,

вернуться в реальный мир и
пообщаться с «нормальны-
ми» людьми, т.к. по натуре я
человек общительный. Утри-
рую, конечно, но…

О.Ю. Попова. Личный
опыт показывает, что време-
ни мало быть не может, мо-
жет быть неправильное его
распределение. Я стараюсь
подчинить свою жизнь стро-
гому распорядку, поэтому на-
хожу время как для реализа-
ции профессиональных инте-
ресов, так и для своих хобби.
Увлекаюсь игрой на форте-
пиано, вместе с дочерью шту-
дирую школьную программу.
У меня есть собака, с которой
мы участвуем в выставках и
занимаем призовые места.
Всегда рада общению с
друзьями и активному отды-
ху. Много путешествую - пока
что по Украине, но надеюсь
на расширение географии.

- Ваши пожелания колле-
гам и студентам в канун Но-
вого года.

А.В. Вовна. Новый год
один из самых главных
праздников в году. Он тради-
ционно семейный, однако
хороший, дружный коллек-
тив, как известно, может стать
второй семьей. Я очень рад,
что мои коллеги и наши сту-
денты являются именно та-
кой семьей из разных людей,
которых объединяет интерес-
ная работа. Хочу пожелать
всем нам, чтобы работа спо-
рилась, чтобы все проблемы
решались быстро и без
осложнений, и чтобы любой
труд оценивался сразу и по
достоинству! Чтобы мы, как
настоящая дружная семья,
справлялись со всеми своими
трудностями вместе и вместе
шли к назначенной цели. 

О.Ю. Попова. Желаю кол-
легам и студентам веры в се-
бя, не бояться заявлять о себе
и своих достижениях в на-
учном мире и обязательно
верить в победу. 

- А мы желаем, чтобы в
новом году сбылись все ва-
ши самые дерзкие и завет-
ные мечты!

Общалась 
О. ЗИМОГЛЯДОВА

ДОСТижЕНия гОДА

В числе лучших В Донецкой области

По результатам областного конкурса «Лучший молодой
ученый», который проводился под патронатом Донецкой
облгосадминистрации в 2011 году, в число победителей
попали Александр Владимирович ВОВНА, доцент кафедры
электронной техники ФКИТА, и Ольга Юрьевна ПОПОВА,
доцент кафедры экономики предприятий факультета эко-
номики. Они оба не только успешно занимаются научной
и преподавательской деятельностью, но и активно уча-
ствуют в общественной жизни - Александр Владимирович
- заместитель председателя профсоюзной организации
факультета, а Ольга Юрьевна является членом совета мо-
лодых ученых ДонНТУ, выполняя функции заместителя
председателя и секретаря. Несмотря на занятость, они лю-
безно согласились ответить на вопросы редакции.
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Представители руковод-
ства Мирового банка обсу-
дили проект «Стратегии
партнерства Группы Миро-
вого банка с Украиной на
2012-2016 гг.». В его обсуж-
дении приняли участие со-
трудники кафедры страте-
гического управления эконо-
мическим развитием Дон-
НТУ, представители Агент-
ства развития местного са-
моуправления, обществен-
ных организаций «Право на
будущее» и «Фонд локаль-
ных инициатив», благотво-

рительного фонда  «Добро-
та», Центра политологиче-
ских исследований и Де-
батного центра.

Заведующий кафедрой
стратегического управле-
ния экономическим разви-
тием, председатель Все-
украинского союза ученых-
экономистов, д.э.н., про-
фессор А.В. Кендюхов из-
ложил свое видение про-
блемы низкой эффективно-
сти результатов кредитова-
ния национальной эконо-
мики и высказал рекомен-

дации для повышения эф-
фективности кредитных про-
грамм, в частности, под-
черкнул целесообразность
поддерживать не столько
идею структурных реформ,
сколько, прежде всего, кон-
кретные государственные
производственные проек-
ты, направленные на соз-
дание новой производст-
венной базы, в том числе в
энергетике. Кроме того он
представил Группе Миро-
вого банка проект страте-
гии социально-экономиче-

ского развития Украины «Но-
вая экономика», в разра-
ботке которого принимали
участие ученые ДонНТУ. Ру-
ководитель проекта «Страте-
гии партнерства Группы Ми-
рового банка с Украиной»
Грегори Эджейчак одобрил
предложение А.В. Кедюхо-
ва провести обсуждение
данного проекта в широ-
ких научных кругах Украи-
ны с целью достижения
максимальной сбаланси-
рованности документа. 

е.ЯГеЛЬСКАЯ, доцент

ДонНТУ в «СТраТегии парТНерСТва грУппы Мирового баНка С УкраиНой» иНиЦиАТивЫ гОДА

В Донецке на высо-
ком организационном
уровне прошла 90-я
ежегодная конвенция
Всемирной боксер-
ской ассоциации (ЛУ-
ВА), в которой приняли
участие президент МЗА
Жильберто Мендоза, а
также чемпионы мира
по боксу разных лет. В
связи с этим событием
на имя ректора ДонН-
ТУ А.А. Минаева при-
шло письмо от город-
ского головы Донецка
А.А. Лукьянченко, в ко-
тором он от имени ис-
полкома Донецкого го-
родского совета выра-
зил благодарность пре-
подавателям, профсо-
юзному комитету сту-
дентов, а также всем
студентам, принявшим
участие в этом меро-
приятии в качестве во-
лонтеров и продемон-
стрировавшим высо-
кий уровень знания
английского языка и
активную жизненную
позицию.

А.А. Лукьянченко вы-
разил надежду на то,
что приобретенный опыт
общения с иностранны-
ми гостями помог сту-
дентам усовершенство-
вать знание иностран-
ных языков и послужил
толчком к правильному
выбору профессии, а
также на дальнейшую
совместную плодотвор-
ную работу.

БЛАГОДАРНОСТЬ 

ОТ МЭРА

ТРЕНиНг Для АбиТуРиЕНТОв

Демографический кризис, кото-
рый, по мнению экспертов, продлится
еще несколько лет, а также большое
количество учебных заведений, пре-
вращают агитационную кампанию в
настоящую "войну". В борьбе за каж-
дого студента большинство вузов ис-
пользуют широкомасштабные рек-
ламные кампании и акции. При таком
потоке информации абитуриентам
нелегко определиться с выбором вуза.
Одним из инновационных путей решения дан-
ной проблемы является использование тре-
нинговых технологий, которые успешно ис-
пользует тренинговая школа «Start time», соз-
данная на общественных началах на базе Ин-
ститута экономики и менеджмента. 

Основателями-энтузиастами тренинговой
школы – сотрудниками, выпускниками и сту-
дентами ИЭМ под чутким руководством идей-
ного вдохновителя декана факультета эконо-
мики С.И.Кравченко – был разработан адапта-
ционный тренинг «Студенчество за один
день». В ходе его школьникам предоставляется
уникальная возможность изучить особенности
процедуры подачи документов в условиях «re-
al time», открыть для себя университет с раз-
ных сторон, а также не понаслышке узнать, ка-
кие требования выдвигают работодатели при
приеме на работу. 

Первый такой тренинг состоялся в мае этого
года. Его участниками стали 30 школьников из
четырех общеобразовательных школ Донецка.
И вот результат - более 70% из них сейчас яв-
ляются студентами технических (!) специально-
стей ДонНТУ. 

Учитывая положительный эффект от прове-
дения тренинга «Студенчество за один день»,
тренинговая школа «Start time» активизировала
свою деятельность в данном направлении и с
начала этого учебного года провела уже четыре
таких тренинга, в которых приняли участие 116
человек из 19-ти школ Донецка и Донецкой
области. Все абитуриенты после его окончания
уверенно заявили, что будут поступать только в
ДонНТУ и ждут не дождутся, когда это произой-
дет. Вот что пишут сами школьники: 

«…огромное спасибо вам за то, что дали
нам возможность окунуться в увлекательный
мир студенческой жизни. Еще будучи школьни-
ками, мы смогли познакомиться с ценностями
и традициями университета, со спецификой
обучения, с будущими преподавателями и од-
ногруппниками. Мы даже не догадывались,
что университет - это не только учеба, но и
большое количество разнообразных возмож-
ностей и масса положительных эмоций…».

Можно с уверенностью сказать, что тренин-
говые технологии являются действенным спо-
собом привлечения абитуриентов. Тренинго-
вая школа «Start time» продолжает активно ра-

ботать в данном направлении и приглаша-
ет сотрудников, студентов и выпускников
ДонНТУ разных факультетов к сотрудниче-
ству. 

Координаты тренинговой школы: 
3 корп. ДонНТУ, Центр мультимедийных
технологий (бывший ТЦ), тренинговая
школа "Start time",тел. 067-960-21-09, 
066-220-01-50 (Юлия),095-295-99-35 (Аня) 

Ю. БОНДАреНКО, А. КОЛеСНИКОВА,
организаторы тренинговой школы 

"Start time" 

Все оНи стали студеНтами донНту

Наши абитуриенты – участники последнего тренинга

инновационное решение
актуальной проблемы
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В конце ноября ДонНТУ принимал
в своих стенах высоких гостей - атташе
Посольства Франции в Украине по во-
просам науки и университетского со-
трудничества господина Гийома Коле-
на и ученых из французских универси-
тетов Сержи-Понтуаз и Версаля – до-
центов Патрика Энаффа, Эрика Мона-
селли и докторанта лаборатории LISV
Оливье Рабро. Поводом для встречи
послужило то, что в прошлом году
ДонНТУ оказался в числе победителей
конкурса французско-украинских про-
ектов магистерских программ. И это
не удивительно, так как сотрудниче-
ство ученых нашего вуза с учеными из
Франции, начатое еще в 2007г., посто-
янно набирало обороты. В его рамках
проходили научные семинары, стажи-
ровки, работа аспирантов и профессо-
ров ДонНТУ в лабораториях универси-
тетов Сержи-Пон-
туаз и Версаля, а в
июне этого года
ДонНТУ получил
робототехническое
оборудование из
Версальского уни-
верситета.

В течение пре-
дыдущего учебно-
го года доцент Пат-
рик Энафф и про-
фессор кафедры
ЭАПУ В.Ф.Борисен-
ко разработали об-
разовательную про-

грамму «MASTER: Интеллектуальные
системы и робототехника», курс об-
учения по которой базируется на зна-
ниях, получаемых студентами франко-
язычного отделения ЭтФ, и имеет со-
вместимость с соответствующей спе-
циальностью во французском вузе-
партнере.

Представители французской и
украинской сторон, выступившие на
инаугурации, выразили уверенность,
что этот проект будет очень успешным
по нескольким причинам. Он включа-
ет традиционные и новаторские идеи,
обучение и научную работу, а также
совместную деятельность маститых
профессоров и молодежи. Господин
Патрик Энафф вручил шести нашим
лучшим студентам, которые пройдут
обучение в магистратуре университета
Сержи-Понтуаз и станут бинациональ-

ными магистрами, студенческие биле-
ты этого вуза. 

Эта магистерская программа, не
имеющая аналогов в Украине, включа-
ет аудиовизуальные лекции, трансли-
рующиеся на французском языке в ре-
жиме онлайн из университета Сержи-
Понтуаз для магистрантов, находя-
щихся в аудитории кафедры ЭАПУ, ко-
торая имеет все необходимые техни-
ческие средства для реализации связи
в режиме «прием-передача». Маги-
странты воспринимают информацию,
поступающую с двух видеокамер - од-
на направлена на доску, а вторая ото-
бражает лектора, который, в свою оче-
редь, может наблюдать за реакцией
слушателей на излагаемый материал. 

Лекции читают известные француз-
ские ученые и педагоги Филипп Госье
и Матьяс Ква. От ДонНТУ техническое
обеспечение осуществляют аспиранты
кафедры ЭАПУ А.Мельник и В. Хомен-
ко. Инженер центра ЦИКТ К.Дацун от-
ладил синхронные прием и передачу
аудиовизуального потока. В качестве
программного обеспечения интернет-
трансляции используется общедоступ-
ное ПО «Vlc Lan», работающее с опе-
рационной системой Linux Ubuntu.

После окончания презентации
программы «MASTER» желающие
могли непосредственно ознакомить-
ся с этой формой дистанционного обу-
чения.

Реализации этого проекта предше-
ствовал большой, кропотливый, порой
изнуряющий труд, но без труда, как
известно, не бывает достойных уваже-
ния результатов.

О.ЗИМОГЛЯДОВА

ДиСТАНциОННОе АуДиОвизуАЛЬНОе 
ОБучеНие из-зА РуБежА 

стало доступно магистрантам электротехнического факультета,
владеющим французским языком

В конце ноября в До-
нецке состоялось мероприя-
тие международного мас-
штаба DrupalCamp, посвя-
щенное системе управле-
ния содержимым сайта Dru-
pal, которое собрало более
170 участников из Украины,
России и Беларуси. 

Являясь одним из орга-
низаторов DrupalCamp Do-
netsk 2011, хочу отметить
что большую помощь в ор-
ганизации и проведении
оказали выпускник кафед-
ры КСМ Владимир Колос,
студент Александр Данилен-
ко, а также выпускники Дон-
НТУ Кирилл Росколий, Вяче-
слав Соколов и мой друг
Владислав Богатырев. Вход
на конференцию был бес-
платным, поскольку все рас-
ходы на себя взяли спонсо-

ры - украинские и зарубеж-
ные компании, занимаю-
щиеся разработкой сайтов
на базе Drupal. Стоит заме-
тить, что весомую помощь
оказал выигранный органи-
заторами грант от междуна-
родной Drupal-ассоциации,
которая помогает обще-
ственным проектам, связан-
ным с системой Drupal.

На сайте DrupalCamp
участники оставляют пози-
тивные отзывы. Им понра-
вилось то, что на мероприя-
тии было много интересных
людей: web-разработчиков,
темизаторов, директоров IT-
компаний, с которыми мож-
но было пообщаться и об-
меняться опытом. Помимо
интересных докладов и не-
формального общения на
перерывах, всем понрави-

лись вечеринка, обсужде-
ния и код-спринт. Обсужде-
ния проходили в специ-
альном помещении, а
участники сами могли доба-
вить тему обсуждения в рас-
писание на сайт во время
DrupalCamp. Для код-сприн-
та темы были запланирова-
ны заранее, что позволило
эффективно справиться с
поставленными задачами.
Под руководством Юрия Ге-
расимова, разработчика из
Винницы, группа програм-
мистов со всей Украины
портировала модуль Drag-
gable Views для Drupal c 6-й
до 7-й версии. А вместе с
Алексеем Гайдобурой мы
написали "патч" для модуля
Views. 

Участвовал и доклады-
вал на мероприятии киев-
лянин Александр Швец,
создатель портала Drupal.ua

и организатор первого в Ук-
раине DrupalCamp. Он воз-
главлял группу программи-
стов, которая занималась
усовершенствованием сайта
русскоязычной документа-
ции http://api.drupal. ru и
портированием его до 7-ой
версии. Одно из обсужде-
ний было посвящено те-
ме высшего образования и
Drupal. Многие компании
готовы помогать сотрудни-
кам вузов в создании обу-
чающих курсов и проведе-
нии тренингов для препо-
давателей.

Подробнее о Drupal мож
но узнать на следующих
ресурсах: 

http://www.drupal.ua,
http://www.drupal.ru,
http://www.drupal.org.

В. МИрГОрОД, 
аспирант кафедры КСМ

Г р а н т  о т  D r u pa l

ДОСТижЕНия гОДА

Команда единомышленников (слева-направо): В. Хоменко, 
А. Мельник, В.Ф. Борисенко (ДонНТУ), П. Энафф (университет Сержи-
Понтуаз), Э. Монаселли (Версальский университет) на фоне робото-
технического оборудования
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На Днях программы Тем-
пус, которые недавно про-
шли в Днепропетровске,
ДонНТУ был отмечен как
наиболее успешный вуз в
работе по этой программе
Евросоюза, направленной
на содействие модерниза-
ции системы образования в
странах-партнерах и стра-
нах-соседях. И действитель-
но, ученым нашего универ-
ситета, выигравшим семь
грантов Темпус и много дру-
гих, есть чем поделиться с 
теми, кто об этом еще толь-
ко мечтает. Поэтому отдел
внешне-экономической дея-
тельности и собрал их всех
за одним столом. 

После вступительного
слова проректора И.П.На-
вки бразды правления бы-
ли переданы заведующему
отделом ВЭД С.Г.Джуре, в
недалеком прошлом выиг-
равшему грант программы
Темпус. Он предоставил сло-
во завкафедрой геоинфор-
матики и геодезии С.Г.Мо-
гильному, ученые которой
два года назад выиграли
грант и сейчас работают в
составе консорциума вузов
по проекту Темпуса. По его
окончании должна быть от-
крыта магистратура по уп-
равлению территориями,
подготовлены и изданы
учебники и учебные пособия
и др. Но уже на сегодняшний
день за счет средств гранта
кафедра получила 20 совре-
менных компьютеров и спе-
циальное оборудование по
геодезии и картографии. Уча-
стие в консорциуме наряду с
вузами Македонии, Финлян-
дии, Украины и Швеции поз-
волило преподавателям ка-
федры выйти на междуна-
родный уровень общения с

коллегами, расширить свой
кругозор, обзавестись новы-
ми знакомствами, что весь-
ма немаловажно для побед
в конкурсах любых между-
народных программ. С.Г.Мо-
гильный особо подчеркнул
этот момент, так как получе-
нию гранта предшествовало
многолетнее сотрудничест-
во с Королевским институ-
том технологий в Стокгольме
(Швеция) и лично с профес-
сором Хансом Матсоном. 

Ряд грантов на участие в
международных програм-
мах выигрывала кафедра
электрометаллургии и про-
фессор А.Д. Рябцев, который
имеет большой опыт в под-
готовке заявок. В своем вы-
ступлении он сосредоточил-
ся на трудностях и подвод-
ных течениях, которые под-
стерегают тех, кто возьмется
за это непростое дело. Под-
натореть в нем можно, когда
подготовишь не одну, а не-
сколько заявок. При этом на-
до иметь серьезного зару-
бежного партнера, в против-
ном случае рассчитывать на
успех не приходится. 

О необходимости со-
трудничества с зарубежны-
ми коллегами говорил и за-
меститель директора инсти-
тута экономики и менедж-
мента ДонНТУ Д.С. Зухба.
Именно благодаря такому

сотрудничеству экономи-
сты первые в истории уни-
верситета выиграли грант и
успешно продолжают ра-
боту в этом направлении. В
настоящее время заверша-
ется проект по направле-
нию «Туристический ме-
неджмент». Преподавате-
ли, задействованные в нем,
приняли участие в летней
школе, разработали курсы,
которые внедряют в учеб-
ный процесс. Д.С. Зухба

подтвердил, что трудности,
о которых говорили высту-
павшие, действительно
есть, но они преодолимы.
А поскольку ДонНТУ стре-
мится к тому, чтобы стать
координатором междуна-
родных проектов, надо
еще активнее участвовать в
консорциумах, приобретая
при этом необходимый
опыт и расширяя круг зару-
бежных партнеров.

Доценты кафедры ВЭДП
Э.В.Павлыш и Л.В.Шабали-
на, ответственные за меж-
дународные гранты в ИМС,
зарегистрировали наш вуз
на предмет доступа к уча-
стию в конкурсе седьмой
рамочной программы COR-
DIS. Они провели большую
подготовительную работу и
составили презентацию и
методические указания для
всех желающих принять

участие в ней. Присутствую-
щие ознакомились с тема-
ми конкурсов по направле-
ниям «Социально-экономи-
ческие и гуманитарные нау-
ки» и «Информационные и
коммуникационные техно-
логии», а также с информа-
цией о конкурсах по 10-ти
научно-исследовательским
направлениям.

О положительном опыте
получения грантов от Меж-
университетского агентства
франкофонии (AUF) расска-
зал декан французского тех-
нического факультета Г.С.Кля-
гин. Это небольшие по раз-
меру гранты, но тем не ме-
нее они оказывают поддерж-
ку нашим ученым, обеспечи-
вая поездки на различные
научные мероприятия, в
кратковременные команди-
ровки в зарубежные вузы с
преподавательской мисси-
ей и др.

Своеобразную черту встре-
че за круглым столом под-
вел декан ФКНТ А.Я Ано-
приенко, который сказал,
что хотя путь к получению
грантов непростой и дол-
гий, по нему надо идти, ес-
ли мы хотим интегриро-
ваться в Европу и получать
соответствующие дивиден-
ды. Пока это наиболее на-
дежный способ внебюд-
жетного финансирования,
что сегодня является более
чем актуальным.

По мнению участников
круглого стола, общение, в
ходе которого можно за-
дать все интересующие во-
просы и тут же получить на
них откровенные ответы,
весьма полезно, поэтому
стоит проводить такие встре-
чи  регулярно.

е. КОВАЛеНКО

КРуглЫй СТОл
СложноСти еСть, но они преодолимы
в поиСке, полуЧении и реалиЗации Грантов

Кафедра истории и права провела для студентов раз-
ных специальностей и факультетов презентацию книги
«Донецький національний технічний університет», из-
данную к 90-летию нашего вуза, история которого тесно
связана с историей Донбасса.

Студенты горного, горно-геологического, металлурги-
ческого факультетов и факультета КНТ из выступлений
завкафедрой профессора А.А. Саржана, доцентов Л.В. Бор-
бачевой, Л. А. Федоровой, В.К. Губарева, ст. преподава-
телей Л.Н. Калгановой и И.К. Тюльченко узнали интерес-
ные факты о создании вуза, его становлении, истории
своих факультетов, преподавателях и ученых ДонНТУ, се-
годняшнем дне университета.

Выступления сопровождались демонстрацией слай-
дов, которые наглядно показали, каким был вуз в 20-30-е
годы, в годы войны и послевоенный период. 

В подготовке презентации и ее проведении активно
участвовали директор библиотеки А.А. Петрова, зав. от-
делом научной литературы Н.А. Геллер, зав. отделом
культурно-просветительной работы Д.В. Петрова. Их уси-
лиями были подготовлены выставки книг сотрудников ка-
федры, посвященные истории нашего края, выставка ра-
бот об истории вуза и его факультетов.

Современную историю ДонНТУ творит нынешнее по-
коление политехников, и от наших общих усилий зависит,
станет ли она такой же насыщенной и интересной.

Л. КАЛГАНОВА 

Знать историю, хранить и продолжать традиции
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После присоединения к ДонНТУ университета ин-
форматики и искусственного интеллекта факуль-
тет философии и религиоведения этого вуза был
ликвидирован, но специальность, имеющая анало-
гичное название, осталась. Студенты, осваивающие

ее, приписаны к факультету компьютерных наук и
технологий. В связи с этим мы взяли интервью у де-
кана ФКНТ А.Я.АНоПриЕНКо и заведующего кафед-
рой философии, входящей в состав этого факульте-
та, р.А. ДоДоНоВА.

“ФилосоФия и религиоведение” – новая специальность в доннтУ

а.Я. аноприенко.
- Александр Яковлевич, уходящий

год в жизни факультета наверняка
ознаменовался многими событиями,
в том числе тем, что в связи с присо-
единением к ДонНТУ Донецкого госу-
дарственного университета инфор-
матики и искусственного интеллек-
та на ФКНТ появилась новая специ-
альность – “Философия и религиове-
дение”. Что это для факультета:
обуза или потенциальный вектор
развития?

- Ни в коем случае это нельзя рассмат-
ривать как обузу. Это, естественно, серь-
езный потенциал для дальнейшего раз-
вития как факультета, так и ДонНТУ в це-
лом. Почему? Сейчас мы живем в очень

быстро меняющемся мире. Особенно ин-
тенсивными эти перемены являются во
всех тех областях нашей жизни, которые
прямо или косвенно связаны с развитием
компьютерных наук и технологий. И все
эти перемены требуют адекватного
осмысления, а также тех профессионалов,
которые в состоянии это делать квалифи-
цированно. При этом надо иметь в виду,
что происходящие в настоящее время в
нашем сознании мировоззренческие
сдвиги носят глубинный характер. И без
настоящих профессионалов, которые
смогут плодотворно осмыслить наблю-
даемый нынче бум новых компьютерных
технологий и фундаментальные вопросы
религии и философии и синтезировать на
этой основе новое понимание окружаю-

щего мира, новые стратегии поведения и
роста, трудно представить устойчивое
развитие нашей страны и нашего общест-
ва в будущем. 

- Сможет ли ваш факультет под-
держивать и развивать то, что бы-
ло наработано коллективом факуль-
тета философии и религиоведения? И
если да, то каким образом? 

- Мы просто обязаны это сделать. Но
при этом появляются основания рассчи-
тывать и на новые импульсы в развитии
как философско-религиоведческого на-
правления в нашем университете, так и
того, что можно назвать философией
компьютерной революции. Я думаю, что
кафедра философии оказалась на на-
шем факультете  отнюдь не случайно. 

р.а. додонов.
- Роман Александрович, чем уходящий

год ознаменовался для вас лично и для ка-
федры, которую вы возглавляете?

- Год был очень богат на события самого раз-
ного рода. Летом, например, несмотря на при-
емную кампанию, удалось выкроить десять дней
и поучаствовать в гидроархеологической экспеди-
ции на озере Иссык-Куль. Подводная археология
– мое хобби, с удовольствием редактирую элек-
тронный журнал «Підводні дослідження: Археоло-
гія. Історія. Дайвінг» (http://nbuv.gov.ua/e-journals/ 
Pdaid/index.html). А в Иссык-Куле много античных и
средневековых затонувших городищ. Было очень
интересно все это увидеть своими глазами…

Но, конечно, самым главным событием яви-
лось объединение наших университетов, в ре-
зультате которого к небольшой и по-домашнему
тихой кафедре философии присоединился це-
лый факультет - молодой, динамично развиваю-
щийся, амбициозный, со своими специфически-
ми задачами и проблемами, которые далеко не
всегда вписываются в унифицированные для
всего ДонНТУ нормы. Теперь наша кафедра
стала выпускающей. 

- Отразилось ли пополнение кафедры
новыми преподавательскими кадрами на ее
деятельности?

- Не могло не отразиться. Когда к кафедре из
13 преподавателей, к тому же работающих на
полставки, присоединяется еще 17 человек, о
спокойной жизни можно не мечтать. Хотя эмоции
еще не захлестывают, но, чувствую, в нашем но-
вом коллективе есть все: и ностальгия, и подо-
зрительность, и ревность, и недоверие. Хочется
надеяться, что время вылечит эти «болезни ро-
ста», но пока процессы притирки идут непросто.
Хорошо, что бывший декан факультета филосо-
фии и религиоведения ДонГУИиИИ А.В.Белоко-
быльский, который занимает теперь должность
профессора кафедры, с пониманием относится
к нашим общим проблемам. Он работает на кон-
структив, за что ему большое спасибо. 

Потенциал кафедры значительно возрос.
Теперь у нас четыре штатных доктора философ-

ских наук, шесть профессоров. Не многие ка-
федры даже в столичных вузах могут таким по-
хвастаться. Но, естественно, это требует и соот-
ветствующей отдачи в виде защит диссертаций,
написания монографий, проведения конферен-
ций. Все это есть. В рамках проекта «Донбасс-
Крым» вышла коллективная монография «Об-
разование как планетное явление». Этой осенью
наша кафедра стала организатором мероприя-
тия, посвященного 300-летию со дня рождения
М.В.Ломоносова, всеукраинского круглого стола
«Традиции и традиционализм» и др. Обсудили
на кафедре и рекомендовали к подаче в спец-
советы четыре кандидатские диссертации по
философской антропологии и религиоведению.
Значительно пополнился кафедральными пуб-
ликациями университетский электронный архив. 

- На базе бывшего факультета филосо-
фии и религиоведения создана «Ассоциация
философов и религиоведов». Что вы може-
те сказать об этом объединении?

- Это инициатива наших магистрантов. На-
до признать, что многое из того, что ранее
функционировало вокруг факультета филосо-
фии и религиоведения, не совсем органично
вписывается в рамки гуманитарной специ-
альности факультета компьютерных наук и тех-
нологий. При всем понимании ситуации и под-
держке нашего декана А.Я. Аноприенко, неко-
торым философским проектам объективно тес-
но в рамках выпускающей кафедры. Пример
тому - бывшая факультетская газета «Логос».
Сейчас издает ее Юлия Киселева (ФиР-11м) за
счет получаемой ею стипендии Фонда Пинчука.
С ликвидацией философского факультета
встал вопрос – кто теперь является учредите-
лем данного издания? Магистранты наши
очень оперативно сработали и зарегистриро-
вали как юридическое лицо общественную ор-
ганизацию «Ассоциация философов и религио-
ведов». Она объединяет по профессионально-
му признаку преподавателей и студентов, ас-
пирантов и выпускников, а «Логос» является
печатным органом Ассоциации. Считаю, что га-
зета очень добротно сделана. 

Состоялась VII международная
научно-техническая конференция
студентов, аспирантов и молодых
ученых «Информатика и компьютер-
ные технологии – 2011», организо-
ванная факультетом компьютерных
наук и технологий. На ней выступили
140 участников из девяти городов
Украины, а также из Нигерии, Герма-
нии, Польши и России.

ххх
На кафедре философии про-

шел круглый стол на тему «Тради-
ция и традиционализм», посвящен-
ный 125-летию со дня рождения Ре-
не Генона. Преподаватели кафед-
ры и гости из Киева, Харькова, Лу-
ганска, Мариуполя, Дрогобыча об-
судили многогранное и противо-
речивое творческое наследие этого
мыслителя. 

Кафедра философии ДонНТУ
при содействии Института филосо-
фии НАН Украины им. Г.С.Сковоро-
ды и Центра гуманитарного образо-
вания НАН Украины провела три-
дцатую научно-практическую кон-
ференцию «Роль науки, религии и
общества в формировании мораль-
ной личности». 

ххх
В ознаменование 40-летнего

юбилея кафедры автоматизирован-
ных систем управления "Компания
АМИ" подарила сертификаты пяти
лучшим студентам на бесплатное
обучение в учебном центре «Сете-
вая Академия АМИ». Счастливыми
обладателями сертификатов стали
С. Алтухов, Ю.Осипова, Д. Тран-
дафилова, Д. Кишкань и К. бабич.

ххх
Состоялся турнир по киберспор-

ту среди команд ДонНТУ и ДонНУ.
Сборная команда ФКНТ заняла 1-е
место.

вести с ФКНТ
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- Юля, мы знаем, что ма-
ма у тебя машинострои-
тель, папа тоже, наверное,
не философ. Как случилось,
что ты выбрала для себя
такую специальность?

- Не только мама с папой, а
и дедушка тоже окончил
ДонНТУ (тогда еще Донецкий
индустриальный институт) и
именно здесь начинал свою
карьеру. А вот я, сколько себя
помню, пишу, сочиняю и ин-
тересуюсь чем угодно, но не
техникой. Так что дома шутят,
что не иначе как меня подме-
нили в детстве. А если серьез-
но, перед поступлением на
факультет философии и рели-
гиоведения у меня в жизни
был достаточно сложный пе-
риод, когда мои интересы и
взгляды окружающие считали
странными, а то, чем занима-
лось большинство знакомых,
в свою очередь, казалось мне
непреодолимо скучным. В это
время я совершенно случайно
узнала о факультете филосо-
фии и религиоведения – и
жизнь изменилась.

- Ожидания от учебы
оправдались?

- Еще как! Я бы сравнила
это с состоянием человека,
приговоренного к пожизнен-
ному одиночному заключе-
нию и внезапно помилован-
ного: ведь на этой специ-
альности мне открылся целый
мир, о существовании которо-
го я и не подозревала – мир,
населенный людьми, похожи-
ми на меня, и знаниями, кото-
рые я так долго искала.

- Когда и по чьей инициа-
тиве стали издавать газе-
ту, редактором которой
ты сейчас являешься и ко-
торую подписываешь име-
нем Илами Ясна. Почему
именно такое имя?

- Газета «Логос» существу-
ет с 2007 года. Инициаторами
и организаторами проекта
были студенты группы ФиР-
04, а помог воплотить мечту в
жизнь руководитель Центра
религиоведческих исследова-
ний и международных духов-
ных отношений И.А. Козлов-
ский. Через два года, когда
главный редактор «Логоса»
окончил университет, возгла-
вить редколлегию предложи-
ли мне, о чем я, признаться,
долго втайне мечтала. 

Почему именно Илами
Ясна? Не знаю, так придума-
лось - просто мне комфорт-
нее, когда меня называют
так, а не «по паспорту». Ду-

маю, выбор имени должен
быть таким же неотъемле-
мым правом человека, как и
выбор специальности, жиз-
ненного пути.

- Судя по публикациям в
газете, ваши студенты
придерживаются разных ду-
ховных школ и направлений.
Это как-то отражается на
атмосфере в коллективе? 

- Мы действительно очень
разные, но при этом не мо-
жет быть и речи о взаимной
критике или непонимании.
Ведь первое и, пожалуй, глав-
ное, что стараются с первого
учебного дня донести до сту-
дентов преподаватели, – это
толерантное отношение ко
всем без исключения про-
явлениям человеческой ду-
ховности и индивидуально-
сти. Нет и не может быть
«правильной» или «непра-
вильной» веры или образа
жизни – именно с такой пози-
ции мы подходим к изуче-
нию той или иной религиоз-
ной системы или культуры.

- Мне показалось, что ва-
ши студенты – народ ак-
тивный. В ноябрьском номе-
ре «Логоса» вы пишете, что
продолжают работать
многочисленные кружки и
клубы. Расскажи, пожалуй-
ста, о них подробнее.

Мне кажется, у нас дей-
ствительно больше активных
студентов, чем на других спе-
циальностях. 

Центром творческой са-
мореализации для нас яв-
ляется Центр религиоведче-
ских исследований и между-
народных духовных отноше-
ний (теперь Лаборатория ре-
лигиоведения) под руковод-
ством И.А. Козловского. Здесь
действуют и клуб японской
культуры «Аматэрасу», и клуб
по изучению культуры госу-
дарства Израиль, и курсы
арабского и японского языков
и иврита, и хоровые коллек-
тивы, и секция йоги… Всего
не перечислишь! 

В прошлом году был соз-
дан дискуссионный киноклуб
«ФиР-ТВ», на заседаниях ко-
торого мы смотрим фильмы,
заставляющие задуматься,
обсуждаем их, готовим до-
клады – и все это, конечно
же, за чашкой чая. Тогда же
мы начали создавать собст-
венную научную библиотеку.
Многие студенты и препода-
ватели сдали в ее фонд цен-
ные и редкие книги, и скоро
библиотека будет открыта

для читателей. Весной этого
года вышел первый номер
журнала «Научный вестник
ФиР», в котором, наряду со
статьями преподавателей,
будут публиковаться наибо-
лее достойные работы сту-
дентов. Осенью этого года мы
приступили к реализации
творческого проекта «Мета-
физика Донецка», цель кото-
рого – создание положитель-
ного имиджа Донецка в пе-
чатных, видео- и других ин-
формационных материалах.
А после новогодних праздни-
ков начнется реализация
проекта «Украина философ-
ская», в рамках которого бу-
дет создана «философская
карта» современной Украи-
ны. Усилиями студентов соз-
даны информационный пор-
тал и социальная сеть Ассо-
циации философов и рели-
гиоведов, а в январе 2012 го-
да мы начнем создание сайта
кафедры философии ДонНТУ. 

Осенью прошлого года ас-
пирант кафедры философии Р.
Халиков создал и возглавил
Донецкое отделение Моло-
дежной ассоциации религио-
ведов. Созданная этой осенью
Ассоциация философов и ре-
лигиоведов – это тоже в основ-
ном молодежный студенчес-
ко-аспирантский проект. А с 1
декабря приказом ректора
ДонНТУ учрежден Центр ког-
нитивных исследований под
руководством бывшего дека-
на факультета философии и
религиоведения, ныне про-
фессора кафедры философии
А.В. Белокобыльского. 

И это далеко не все. Так что
скучать нам точно некогда! 

- У Ассоциации филосо-
фов и религиоведов очень
амбициозные намерения.
На чем основывается ваш
оптимизм?

- Создание Ассоциации
было продиктовано объек-
тивной необходимостью: в
результате трансформации
факультета философии и ре-
лигиоведения в специаль-

ность в составе факультета
компьютерных наук и техно-
логий ДонНТУ многие из про-
ектов и сообществ, о которых
я рассказала, как бы повисли
в воздухе. Поэтому и возник-
ла необходимость в форми-
ровании органа, который
смог бы вобрать в себя и упо-
рядочить все эти направле-
ния деятельности, фактиче-
ски взяв на себя выполнение
организационных функций,
которые ранее выполнялись
на уровне факультета. Так что,
по сути, у нас и нет иного вы-
бора, кроме как с оптимиз-
мом идти вперед.

Кроме того, мы планиру-
ем расширяться, так как уве-
рены, что наши проекты мо-
гут быть интересны и полез-
ны не только нам. Так, уже
ближайший номер «Логоса»
будет распространен по фи-
лософским факультетам ву-
зов Украины; с нового года
мы начнем обсуждать схемы
сотрудничества с представи-
телями таких факультетов для
реализации проекта «Украи-
на философская». 

А дальше посмотрим. Го-
ворят же, что «философия на-
чинается с удивления». И я ду-
маю, пока в нас живет это
удивление, а в глазах горит
огонь искреннего интереса к
жизни; пока мы уверены в
нужности выбранной стези и
готовы даже без оплаты вы-
полнять взятые на себя обяза-
тельства; пока мы хотим рас-
ти, развиваться и идти вперед
и нами движет желание соз-
дать в мире что-то нужное не
только нам самим; и, наконец,
пока мы действуем сообща –
все получится! И успех придет
– пусть мы пока и не знаем, ка-
ким именно он будет.

- У вас действительно
очень большие планы и
много интересных дел. Ду-
маете ли привлекать к ним
студентов других специ-
альностей ДонНТУ?

- Конечно же, мы будем
рады, если студенты других
специальностей ДонНТУ за-
хотят присоединиться к нам! 

Наши координаты:
официальный сайт Ассо-

циации: http://www.fir.in.ua 
Группа газеты «Логос» ВКон-

такте: http://vkontakte.ru/lo-
gos_fir. E-mail: fir@fir.in.ua

Тел. ред.: (050) 037-30-10
- Желаем, чтобы все за-

думанное осуществилось,
чтобы в среде наших сту-
дентов-политехников вы
нашли единомышленников и
все вместе развивали гума-
нитарную составляющую
образования.

Беседовала е.КОВАЛеНКО

Юлия Киселева – магистрантка специальности 

философия и религиоведение, редактор газеты «логос»:

«нам некогда скУчать!» 

НОвОгОДНий гОСТь
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Исходя из убеждения, что знания
должны служить гуманным целям, а
интеллектуальное развитие лично-
сти сочетаться с ее нравственным
ростом, осознавая свою культурную
миссию, ответственность за под-
держание здоровой моральной атмо-
сферы в обществе, бережно храня
славные традиции нашего универси-
тета и понимая, что принадлеж-
ность к одному из ведущих универси-
тетов страны требует соответ-
ствия высоким стандартам профес-
сионализма и нравственно-достойно-
го поведения, профессорско-препода-
вательский состав, аспиранты, сту-
денты и сотрудники Донецкого на-
ционального технического универси-
тета принимают Этический кодекс
коллектива ДонНТУ.

1. Общие обязанности членов уни-
верситетского сообщества

•    Помнить о высоком статусе Дон-
НТУ, своим трудом оправдывать высокое
звание преподавателя, сотрудника, сту-
дента, аспиранта, и способствовать эф-
фективной работе университета как круп-
нейшего научно-образовательного и ис-
следовательского центра Украины.

•    Соблюдать нормы внутриунивер-
ситетского корпоративного регулирова-
ния, исполнять приказы и поручения ру-
ководства, не противоречащие законо-
дательству, Уставу ДонНТУ и настоящему
кодексу.

•    Экономно и рационально исполь-
зовать материальные ресурсы универ-
ситета.

•    Уважать права и достоинство че-
ловека. Не допускать дискриминации
студентов, аспирантов, сотрудников,
преподавателей по национальному, ра-
совому, половому и иным признакам.

•    Не распивать спиртные напитки в
общественных местах, не появляться в
общественных местах в недостойном
виде, курить только в специально отве-
денных для этого местах.

2. Обязанности преподавателей 
и научных сотрудников университета

2.1. В преподавательской деятель-
ности

•    относиться к работе в университе-
те как к главной профессиональной обя-
занности, быть примером для учащихся;

•    поддерживать высокий научный
уровень в сфере преподаваемых дис-
циплин;

•    поддерживать, высокий уровень
педагогической квалификации, всемер-
но способствовать развитию знаний и
способностей учащихся, содействовать
развитию их свободного и критического
мышления, становлению активной
гражданской позиции;

•    честно и объективно оценивать
знания, умения и навыки учащихся;

•    не допускать таких отношений с
учащимися, которые могут препятство-
вать эффективному обучению и затруд-

нять беспристрастную оценку результа-
тов учебной деятельности, как: коммер-
ческое партнерство, отношения дарите-
ля и получателя подарков, должника и
заимодавца;

•    не совершать действий, которые
могут быть квалифицированы как запу-
гивание, преследование, не вести себя
агрессивно по отношению к студентам и
аспирантам;

•    не допускать высказываний, уни-
жающих честь и достоинство студентов и
аспирантов, применения грубой лексики.

2.2. В исследовательской и экс-
пертной деятельности

•    отдавать свои силы, знания и опыт
делу приумножения научных достиже-
ний ДонНТУ;

•    проводить научные исследования
в соответствии с принципом открытости
полученных результатов для критики,
перепроверки и использования в других
исследованиях;

•    заботиться о том, чтобы результа-
ты научных исследований, опытно-кон-
структорских разработок не оказывали
неблагоприятного воздействия на лю-
дей, животных и окружающую среду,
следовать принципам биоэтики, эколо-
гии, культуры;

•     не прибегать к плагиату, присвоению
идей из неопубликованных источников;

•    использовать результаты научных
исследований своих коллег в соответ-
ствии с принятыми в академической
среде правилами цитирования и
оформления ссылок;

•    не нарушать прав участников ис-
следования, выступающих в качестве со-
авторов;

•    выступать экспертом только в сфе-
ре своей компетенции в соответствии со
своими знаниями и опытом; при этом
осуществляя функции эксперта или ре-
цензента, стремиться к объективной
оценке исследовательских проектов и
научных работ, сохранять независи-
мость и не поддаваться давлению при
подготовке и вынесении заключения;

•    соблюдать конфиденциальность
неопубликованной информации, полу-
ченной в ходе экспертизы, рецензирова-
ния или научного руководства;

•    способствовать научному росту
студентов и аспирантов, приобретению
ими навыков ответственного проведе-
ния научных исследований.

2.3. В отношениях с коллегами
•    сохранять уважительное отноше-

ние к коллегам в личном общении и при
публичном обмене мнениями, не под-
рывать намеренно их профессиональ-
ную репутацию;

•    не совершать действий, квалифи-
цируемых как запугивание, преследова-
ние, вторжение в частную жизнь и ос-
корбление, не распространять о коллегах
ложной и порочащей их информации;

•    сохранять целостность и дееспо-
собность коллектива ДонНТУ.

3. Обязанности студентов и аспирантов
3.1. В учебной деятельности
•    прилагать максимум усилий для

получения полноценного и качественно-
го образования;

•    бережно относиться к библиотеч-
но-информационным ресурсам ДонНТУ,
к помещениям и оборудованию учебных
корпусов, аудиторий, лабораторий, каби-
нетов, заботиться о сохранности учебных
пособий, литературы, приборов;

•    способствовать развитию студен-
ческого самоуправления, содействовать
приумножению достижений молодежи
ДонНТУ в разнообразных формах твор-
ческой активности (научно-образова-
тельной, научно-исследовательской,
спортивной, художественной и т. п.);

•    уважать чужую интеллектуальную
собственность, цитировать с указанием
источника материала, используемого
при подготовке эссе, рефератов, курсо-
вых и дипломных робот;

•    не пользоваться запрещенными
вспомогательными материалами и тех-
ническими средствами и приемами
(списывание) при прохождении проце-
дур контроля знаний, умений и навыков;

•    не допускать нарушений акаде-
мической дисциплины (опоздания и
прогулы, несвоевременное выполнение
учебных заданий, хождение по учебной
аудитории, ведение посторонних разго-
воров и телефонных переговоров во
время занятий);

•    не использовать личных или иных
связей для получения более высокой
оценки или для обхода общих правил;

•    не предлагать вознаграждение
преподавателям или администрации для
того, чтобы обеспечить прохождение про-
цедур контроля знаний, умений и навы-
ков или для достижения иных целей.

3.2. В личном поведении
•    уважительно относиться к тради-

циям, истории, символике ДонНТУ, к
преподавателям и сотрудникам уни-
верситета;

•    не допускать нарушений обще-
ственного порядка, помнить, что студент
и аспирант ДонНТУ является представи-
телем нашего университета в обществе,
а потому должен быть культурным и
воспитанным человеком;

•    внешний вид сотрудника и сту-
дента должен соответствовать общепри-
нятым традициям учебных заведений;

•    не появляться в общественных
местах в непристойном виде, не исполь-
зовать нецензурной лексики, не совер-
шать непристойных действий, оскорб-
ляющих человеческое достоинство и об-
щественную нравственность;

•    не совершать действий, квалифи-
цируемых как оскорбление, запугива-
ние, преследование, вторжение в част-
ную жизнь, не вести себя агрессивно в
отношении студентов и преподавателей,
не распространять ложной и порочащей
информации о них.

ЭтиЧеСкий кодекС коллектива доннту
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На кафедрі української
мови ДонНТУ стало вже доб-
рою традицією День укра-
їнської писемності та мови
відзначати проведенням сту-
дентської наукової конферен-
ції. І цього року 15 листопада
відбулася ІV міжвузівська сту-
дентська науково-практична
конференція «Мовна культу-
ра фахівця у контексті сучас-
ності». У її роботі взяли участь
студенти провідних вишів До-
нецької області.

У привітальному слові зав-
кафедри Т.О. Мачай зазначи-
ла, що сучасний стан розвитку
та функціонування українсь-
кої мови у сфері освіти пере-
буває у процесі становлення;
більше того, ефективне функ-
ціонування сучасного суспіль-
ства та державних інституцій
неможливе без застосування
української мови. 

На конференції працювали

три секції: «Деякі аспекти куль-
тури мовлення фахівців» (го-
лова – доц. Єщенко Т.А); «Су-
часні тенденції розвитку укра-
їнської мови» (голова – доц.
Лазарєва Л.К.); «Особливості
походження власних назв»

(голова – доц. Шавлак Л.В.).
Плідно попрацював органі-

заційний комітет: викладачі
Лазарєва Л.К., Мітасова Е.Ф,
Матулевська Т.В. та ст. лабо-
рант Александрович А.М. на чо-
лі із завкафедрою Мачай Т. О. 

За результатами участі в
конференції студенти були
нагороджені грамотами та су-
венірами. Найкращими до-
повідачами визнано студен-
тів Хаустову Єльвіру, Гіль Ма-
рію, Борейко Ольгу (ДонНТУ),
Славича Едуарда (ДонНАБА)
та ін. Усім учасникам вручи-
ли збірники наукових праць,
опубліковані за результатами
конференції.

Як зазначила Приходько
Надія, ст. гр. СУА-08н, сьогодні
проблема культури спілку-
вання набуває великого зна-
чення. Вона потребує своє-
часного вирішення і залежить
як від людей, так і від держа-
ви. Наша державна мова –
українська. І це не лише наше
минуле, це – наше майбутнє.

А. АЛеКСАНДрОВИЧ,
ст. лаборант

мовна культура фахiвця
була предметом обговорення 

на студентській науково-практичній 
конференції, присвяченій 

Дню української писемності та мови

На кафедре «Вычислительная матема-
тика и программирование» прошла вторая
всеукраинская студенческая научно-техни-
ческая конференция студентов, магистран-
тов и аспирантов «Современные информа-
ционные технологии в образовании и на-
учных исследованиях» (СИТОНИ-2011). На
ней были представлены доклады из вузов
Украины, России, Беларуси и Великобрита-
нии. На открытии ее участников приветство-
вали декан ФКНТ А.Я. Аноприенко и зав. ка-
федрой ВМиП В.Н. Павлыш.

В программу конференции были
включены 52 доклада, заслушанные в
трёх секциях. К ее началу был издан
сборник трудов.

Участники конференции рассмотрели
широкий круг проблем, охватывающих
такие сферы, как методическое обеспече-
ние информационных технологий; про-
граммное обеспечение в образовании и
науке; использование свободного про-
граммного обеспечения в высшей школе.
Разнообразие тем свидетельствует о на-
личии широкого диапазона интересов
студентов в области научных исследова-
ний и применении современных IT-тех-
нологий в их разработках. Лучшие док-
лады отмечены дипломами. В их числе
работы наших студентов А. Коваленко, 
А. Кодзокова, В. Клименко, Т. Новико-
вой, В. Мовчан (руководители доценты
кафедры Копытова и Анохина, ст. препо-
даватель Лазебная, профессор Алексеев).

Конференция поспособствовала рас-
ширению связей кафедры с вузами-участ-
никами. Их представители выразили об-
щее мнение о необходимости продол-
жать и укреплять сотрудничество в обла-
сти научно-исследовательской работы.

Следующую конференцию оргкоми-
тет планирует провести в октябре 2012 г.
снова на базе нашей кафедры. 

Л. СЛАВИНСКАЯ, ст. преподаватель

конференция 
прошла успешно

НиРС

Кафедра физики Дон-
НТУ провела межвузов-
скую студенческую конфе-
ренцию «История и совре-
менность физики» (ИСоФ–
2011) – «Ломоносовские
чтения», посвященную
300-летию со дня рожде-
ния М.В. Ломоносова. В
ее работе приняли уча-
стие 115 студентов не
только ДонНТУ, но и До-
нецкого национального
университета, Донецкого
национального универ-
ситета экономики и тор-
говли, Донбасской нацио-
нальной академии строи-
тельства и архитектуры и
подрастающая смена из
Селидовского горного тех-
никума. 

На открытии конфе-
ренции с приветствен-
ным словом от Донецкой
облгосадминистрации вы-
ступила начальник управ-
ления по вопросам эффек-
тивного использования
энергоресурсов Ю.Е.Чи-
кунова, от ректората

участников
приветство-
вал прорек-
тор по на-
учной рабо-
те Е.А.Ба-
шков. Пле-
нарное за-
седание от-
крыли два
«взрослых»
доклада о

М.В.Ломоносове – про-
фессора кафедры физики
В.А.Гольцова и профессо-
ра кафедры философии
Д.Е.Музы. 

Участниками были пред-
ставлены пленарные, ау-
диторные и стендовые до-
клады, посвященные раз-
носторонней деятельно-
сти М.В.Ломоносова, пред-
восхитившей и способст-
вовавшей становлению
современной науки и тех-
ники. Многие выступле-
ния сопровождались ком-
пьютерными презента-
циями или
отрывками
из фильмов
о великом
ученом. 

Студент-
ка 2-го кур-
са ФМФ Т.
Корнеева на-
рисовала бо-
льшой пор-
трет Ломо-
носова, ук-
расивший ау-

диторию учебного теле-
центра, где проходили
все заседания. 

Студенты узнали мно-
го нового о величайшем
мыслителе, ученом, про-
светителе, разносторон-
нем практическом деяте-
ле своего века. Этому по-
могала и выставка уни-
кальных книг о М.В.Ло-
моносове из фондов биб-
лиотеки ДонНТУ, органи-
зованная научно-библио-
графическим отделом. В
докладах были также рас-
смотрены традиционные
вопросы о великих физи-
ках прошлых столетий,
истории их открытий и со-
временные достижения
физики и техники.

Тезисы всех докладов
опубликованы в «Сбор-
нике докладов ИСоФ-
2011 – «Ломоносовские
чтения», с ним можно
ознакомиться в библио-
теке ДонНТУ.

р. КОТеЛЬВА, 
научный сотрудник 

кафедры физики

«лОМОНОСОвСКиЕ ЧТЕНия»
у ФиЗиКОв
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О наборе стажеров в
компанию Procter&Gamble
(«P&G») я узнала от Следь
Александры Николаевны –
координатора Центра каръ-
еры ДонНТУ. Сама возмож-
ность стажироваться в такой
крупной международной
компании заинтересовала
меня, но я долго не могла
решиться отправить резю-
ме, так как думала, что по-
пасть в компанию нереаль-
но. Однако решила вос-
пользоваться шансом. На-
бор проходил в четыре эта-
па. На первом нужно было
поместить резюме на сайте
компании. После второго
этапа - теста на личностные
качества - мне прислали

приглашение на третий
этап. Это был IQ тест, кото-
рый сотрудники компании
провели в нашем телецент-
ре. Здесь, как говорится, по-
могали и родные стены. И
четвертый этап – два собе-
седования с сотрудниками
“P&G”: одно в Донецке и
одно в Киеве в главном
офисе. После этого меня
пригласили на работу.

Перед вступлением в
должность компания прове-
ла в Киеве недельные тре-
нинги для интернов. За неде-
лю мы усвоили ее принципы,
цели, приоритеты, познако-
мились со многими сотруд-
никами. Все расходы на до-
рогу, проживание и питание

оплатила компания. Я рабо-
тала в отделе «Развитие биз-
неса клиентов», курировала
проект, направленный на
увеличение продаж на тер-
ритории Азовского побе-
режья в летний период. В
мои обязанности входило об-
щение с клиентами компа-
нии, внедрение акций, пред-
лагаемых “P&G” для клиен-
тов, и их отслеживание. 

По истечении первого
месяца интернатуры “P&G”
устроил маленький празд-
ник для всех интернов – экс-
курсии по заводам “P&G” в
Украине. За неделю мы не
только посмотрели, как про-
изводится продукция, но и
нашли новых друзей из всех
областей Украины. В конце
стажировки я презентовала
результаты своего проекта в

главном офисе в Киеве. На
презентации присутствовали
топ-менеджеры Украины,
включая генерального ме-
неджера. По окончании ин-
тернатуры мне предложили
работать в компании, и сей-
час я ожидаю вакансии. 

В заключение хочу по-
советовать студентам не
упускать такие возможно-
сти. Участие в подобных
программах поможет в
трудоустройстве, а если по-
везет попасть на стажиров-
ку, то получить опыт рабо-
ты в крупной международ-
ной компании, а это как ви-
зитная карточка ваших спо-
собностей. Я благодарна
“P&G” за полученные на-
выки и за бесценный опыт.

“я благодарна “P&G” 
за бесценный опыт”

Уважаемые студенты, принимайте активное участие
в проектах, Ярмарках вакансий, Днях карьеры, тренингах
и других мероприятиях, проводимых Центром карьеры
ДонНТУ. Только лично от вашей активности зависит ва-
ше трудоустройство на первое рабочее место. Прихо-
дите в Центр карьеры (корп.11, ауд..416) с 9.00 до 16.00 и
заполните анкету на желаемую работу (постоянную
или временную) или для участия в проектах и тренингах. 

Звоните и консультируйтесь по телефону 334 28 35,
следите за объявлениями на стенде Центра карьеры в
холле первого корпуса, на сайте Центра карьеры и в га-
зете «Донецкий политехник».

Компания Procter&Gamble, имеющая 172-летний опыт
работы в 180 странах мира, в январе этого года обрати-
лась в ДонНТУ с предложением о сотрудничестве по тру-
доустройству наших выпускников. 

47 студентов 3-5-х курсов факультетов экономики и
менеджмента решили принять участие в этом проекте.
Отбор, в ходе которого студенты многому научились,
проходил в четыре этапа. После каждого претендентов
оставалось все меньше и меньше. До четвертого, основ-
ного этапа проекта, добралось всего два человека, а побе-
дила студентка группы ЭФ-07а Юля ВеСеЛОВА. Мы попро-
сили девушку поделиться своими впечатлениями от уча-
стия в проекте и о стажировке. Вот что она рассказала.

В Красноармейском ин-
дустриальном институте Дон-
НТУ состоялась встреча сту-
дентов с представителями
компании «АПК-ИНВЕСТ», од-
ного из наиболее современ-
ных предприятий области, ко-
торое может предложить хо-
рошую, перспективную и до-
стойно оплачиваемую работу
даже не имеющим опыта вы-
пускникам вуза. Начальник
отдела по подбору персонала
Т.И.Харченко рассказала о
компании и о вакансиях.

Главными требованиями,
которые предъявляются к 
работникам компании и 
на которые обратили внима-
ние студентов представители
предприятия, были: желание
и способность к самообразо-
ванию, энергичность и инте-
рес к выполняемой работе. В
компании обучают новых ра-
ботников, вошедших в непри-
вычную для них атмосферу, и
используют их потенциал. 

В связи с постоянным
расширением производства,
каждый месяц появляется

около 90 вакантных рабочих
мест. В поисках новых со-
трудников отдел по подбору
персонала постоянно обра-
щается к базе резюме, кото-
рые поступали раньше.

На встрече со студентами
присутствовали и заместители
главного бухгалтера компа-
нии, поскольку у них был свой
интерес: семь вакансий бух-
галтеров, на которых, как
убеждала зам. главного бух-
галтера Е.В. Яковлева, вполне
смогут работать и выпускники
специальностей «менедж-
мент» и «экономика пред-
приятия». Недостающие зна-
ния они получат уже в процес-
се работы, заверила она ре-
бят, а вот зарплату будут полу-
чать очень даже неплохую.

В конце встречи предста-
вители предприятия ответи-
ли на интересующие вопро-
сы аудитории и перешли к
проведению экспресс-собе-
седования. После короткой
беседы многие студенты по-
лучили подтверждение, что
их хотели бы видеть в числе

сотрудников компании. Про-
хождение первого в жизни
собеседования послужило хо-
рошим опытом для таких
студентов и показало серьез-
ность намерений гостей.

Представители компании
оставили информационные
листовки с контактами и по-
просили не забывать, что в
Красноармейском районе
есть предприятие, которое
всегда готово принять моло-
дых специалистов. Сейчас,
при условии его расширения
и реализации плана по выхо-
ду за пределы области, са-
мое время начать свой путь
по карьерной лестнице (мо-
тивация повышения в долж-
ности активно используется

в компании), пополнив чис-
ло перспективных молодых
специалистов.

Пиятной новостью стало
то, что с 2012 года студенты
КИИ получат возможность
проходить практику на «АПК-
ИНВЕСТ». Заместитель дека-
на ФТОВ Е.В.Сименко, пред-
седатель профкома Т.В. Са-
мофалова и ст. преподава-
тель кафедры «Экономика и
менеджмент» Е.Н. Лизунова
договорились с начальником
отдела по подбору персонала
Т.Н. Харченко о подписании
соответствующего договора. 

С. ПУТреГАй, студент КИИ
Э. ПеТеЛИН, координатор

центра карьеры 
КИИ ДонНТУ

«АПК-ИНВЕСТ» В КИИ ДонНТУ 

ТРуДОуСТРОйСТвО
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Когда в 2007 г. в одном из номеров га-
зеты «Зеркало недели» появилась статья Г.
Клочека «Королева искусств на задворках
образования», по предложению ректора
нашего вуза было принято решение о вве-
дении в магистерскую программу дисцип-
лины «Риторика». Это наука о красноре-
чии, ораторском искусстве и мастерстве
публичного выступления, которая, кстати,
преподаётся во всех ведущих университе-
тах мира. 

Прошло пять лет с того момента, когда
большинство аспирантов и магистрантов
ДонНТУ, занимаясь риторикой, осознали
смысл высказывания мудрого Саади:
«Умён ты или глуп, велик ты или мал, не
знаем мы, пока ты слово не сказал». За эти
годы курс «Риторика» прошёл проверку на
«законность» места в магистерской и ас-
пирантской программах в рамках кредит-
но-модульно-рейтинговой педагогической
технологии. Своё отношение к нему выска-
зали студенты, ответив на следующие во-
просы:

1.  Ваше отношение к дисциплине
«риторика» в вузе.

2.  Достоинства и недостатки при про-
хождении курса «риторика».

3.  Могут ли магистранты и аспиранты
излагать некоторые разделы риторики
вместо преподавателя?

Несмотря на огромное количество от-
ветов, они в главном сводятся к общему
мнению, представленному магистрантами
в следующих суждениях: 

М. Борейко, УПЭТ-09м
1.  Дисциплина «Риторика» является

очень важной. Она помогает научиться
красиво и чётко излагать свои мысли, об-
щаться на любую тему и заинтересовать
аудиторию своим рассказом. 

2.  Главным недостатком курса я вижу
его позднее введение в учебную програм-
му. Я считаю, что данную дисциплину не-
обходимо читать не на пятом курсе, а на
первом или втором. Достоинства курса пе-
речислены мной в ответе на первый вопрос. 

3. Да, могут. Магистранты уже имеют
достаточный объём знаний и опыт публич-
ных выступлений и могут излагать не толь-
ко некоторые разделы дисциплины «Рито-
рика», но и других дисциплин. 

О.Бондарева, ЭПр-09 м
1. Эта дисциплина учит публично вы-

ступать, преодолевая страх, правильно и
грамотно говорить, владеть аудиторией. Я
убеждена, что эти навыки необходимы
каждому для самореализации, социаль-
ного и карьерного роста. Изучение дис-
циплины подтолкнуло меня к более глубо-
кому изучению отдельных аспектов психо-
логии и ораторского искусства. 

2. Безусловным достоинством является

объединение теоретического изложения
материала с практическим применением
изученного. Недостатком, на мой взгляд,
является сжатость курса.

3. Я считаю, что могут при условии тща-
тельного анализа выбранной темы, уме-
ния владеть аудиторией. 

М.Бондаренко, ЭТЭК-09м
1.  Считаю предмет необходимым для

изучения. Это то, что пригодится в жизни
независимо от того, буду ли я работать по
своей специальности или нет.

2.  К достоинствам отношу как получе-
ние общих теоретических знаний, так и воз-
можность практики публичного выступле-
ния, совершенствования своей речи; прове-
дения дискуссий, а также написание работы
именно на ту тему, которая меня интересует,
а не на ту, которую мне навязали. Недоста-
ток – это предложение изучать данный курс
лишь магистрантам, т.к. считаю, что умение
правильно и красиво говорить полезно для
всех студентов. 

3.  Могут, что мы и демонстрируем на
занятиях. Магистрант способен проанали-
зировать необходимую информацию и из-
ложить ее суть. 

А. Глухова, ЭТЭК-09 м
1.  К какой бы сфере деятельности ни

готовились выпускники ДонНТУ, им пред-
стоит общение с людьми. Именно поэтому
подготовка магистров не должна опреде-
ляться только знаниями по базовым учеб-
ным дисциплинам.

Существует высказывание: «Если у вас
неудачная форма изложения, то есть то,
как вы говорите, то уже не имеет значения,
что вы говорите, потому что всё равно вас
не будут слушать». Формированию уме-
ний правильной речи и способствует курс
«Риторика». 

Актуальность курса, его необходимость
для профессиональной подготовки об-
условлена резким снижением уровня
речевой культуры, общей девальвацией
духовных ценностей, неуважением к со-
временным нормам речи. 

2.  Введение курса «Риторика», повы-
шающего общую культуру, способствует
овладению навыками организации устной
речи в определённых целевых установках
и формированию практических навыков и
умений.

Считаю, что «Риторику» следует из-
учать на более ранних курсах, что будет
способствовать формированию у студен-
тов навыков публичного выступления и
применения их в различных дисциплинах.

3. Объектом курса «Риторика» являет-
ся теория красноречия, ораторское искус-
ство, способы построения выразительной
речи. Следовательно, изложение маги-
страми некоторых разделов учебной дис-
циплины позволяет получить навыки пуб-
личного выступления и закрепить полу-
ченные знания. 

РиТОРиКА в ДонНТу

Покуда человек молчит, 
не виден дар его, порок сокрыт.

Саади В выставочном зале Педагоги-
ческого музея Украины Нацио-
нальной академии педагогиче-
ских наук открылась выставка
"Двадцать кроків до зірок" (аэро-
космическое образование и нау-
ка - достижение и перспективы),
приуроченная к двадцатой годов-
щине независимости Украины.
Свои проекты, разработки и до-
стижения на ней продемонстри-
ровали 26 отечественных пред-
приятий, организаций, научных
центров, учебных заведений и
общественных организаций. На
выставке представлен также
стенд кафедры радиотехники и
защиты информации нашего уни-
верситета с разработкой «Склад-
ной антенный отражатель», а ка-
федра награждена дипломом На-
циональной академии педагоги-
ческих наук Украины. 

На открытии выставки присут-
ствовали руководство му-
зея, представители организаций-
участников и представители
аэрокосмической отрасли Ук-
раины. Студентка Ю. Зайцева
сфотографировалась с первым

космонавтом независимой Ук-
раины Леонидом Каденюком. 

Выставка продлится до фев-
раля следующего года. Музей ра-
ботает ежедневно с 10 до 17 (кро-
ме субботы и воскресенья) по ад-
ресу: Киев, ул. Владимирская, 57
(в помещении Киевского город-
ского Дома учителя).

***
Получен патент на изобрете-

ние «Антенный отражатель». Ав-
торы: доц. кафедры РТЗИ 
В.В. Паслен, студентки Ю.Зайцева
(гр. РЭС-11м) и И. Мельник
(гр. РЭС-11с). Антенный отража-
тель выполнен на основе сотовой
конструкции и позволяет снизить
ее металлоемкость и массогаба-
ритные характеристики, а также
экономические затраты при
транспортировке на орбиту, одно-
временно позволяя сохранить
коэффициент усиления и диаграм-
му направленности. 

Вести ФРТСППРЕДМЕТ ПО вЫбОРу
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Под таким названием от-
крылась фотовыставка в му-
зее истории ДонНТУ. Она
посвящена дню памяти свя-
того апостола Андрея Перво-
званного и университетско-
му храму, носящему его имя.

На открытии присутство-
вали ректор А.А. Минаев,
председатель православной
общины вуза первый про-
ректор А.А. Троянский, пре-
подаватели и студенты, а
также гости – протоиерей
Владимир (Леонов), Благо-
чинный Троицкого округа
Донецка, и настоятель хра-
ма Андрея Первозванного
отец Вадим (Уткин) - фото
справа.

На выставке представле-
ны фотоработы Ю.Д. Мыша-
нова, выпускника горного
факультета; руководителя

фотоклуба «Фотосенсор» до-
цента Б.Ф. Федорова и чле-
на клуба Н.Ю. Растопчиной;
научного сотрудника кафед-
ры физики Р.В.Котель-вы;
студента ИГДиГ А. Выговс-
кого, а также книги духов-
ной тематики профессора
Н.С. Почтаренко.

У каждого своя дорога к
храму – некоторые прихо-

дят в него с детства, иные в
зрелом возрасте, и у многих
она выстрадана, связана с
непростыми жизненными
ситуациями.

Событием уходящего го-
да стало освящение универ-
ситетского храма апостола
Андрея Первозванного, и
новый учебный год впер-
вые в истории ДонНТУ на-
чался с молебна. Далеко не
каждый вуз в СНГ имеет

свой храм, и отец Вадим
воздал должное нашему
ректору, который, несмотря
на большие трудности, до-
бился открытия церкви на
территории светского уч-
реждения. Вера в Бога со-
ставляет высшее счастье
для души человека, так как
дает силы переносить скор-
би и страдания, открыва-
ет для истинно верующего
человека вечную жизнь. И
теперь каждый сотрудник
и студент ДонНТУ может
прийти в свой храм свято-
го апостола Андрея Перво-
званного, обитель нравст-
венности и духовности, по-
молиться, пообщаться с Бо-
гом, спросить совета у свя-
щенника или облегчить
свою душу исповедью.

О. ЗИМОГЛЯДОВА

«Дорога  к  храму» ТАлАНТЫ ДонНТу

Уже стало доброй тради-
цией в рамках празднова-
ния Дня студента проводить
ежегодный конкурс «Мистер
и мисс КИИ ДонНТУ». 

В этом году среди претен-
дентов было пять юношей и
пять девушек. Все конкур-
санты с должной ответствен-
ностью отнеслись к подго-
товке к конкурсу, в чем по-
том убедились зрители.

Все на празднике радова-
ло глаз: конкурсанты выгля-
дели особо торжественно, а
оформление зала и сцены
было вне критики. Девушки-
конкурсантки буквально сия-
ли. Их оригинальные при-
чески и яркие наряды не
остались незамеченными. 

В ходе праздника зрите-
лей порадовали прекрасные
песни, танцы, стихи, видео-
ролики, импровизации… И
это в очередной раз доказы-
вает, что студенты КИИ – та-
лантливы, и у них помимо

учебы есть масса увлечений. 
Праздник пролетел неза-

метно. И вот последние вы-
ступления, слова жюри,  объ-
явление победителей и
вручение призов. «Мистером
КИИ» стал Сергей Николаен-
ко (ЭПР-09), «Мисс КИИ» –
Кристина Петренко (ГС-10).
Остальные ребята удостои-
лись других почетных зва-
ний. 

Хочется поблагодарить
всех, кто принимал активное
участие в подготовке конкур-
са. А поддержка наших дру-
зей была просто неоцени-
мой и придавала новых сил.
Это дорогого стоит.

И напоследок пожелаю
всем ребятам не бояться
участвовать в подобных ме-
роприятиях. Пока мы моло-
ды, нужно использовать лю-
бую возможность, чтобы
реализовать себя.

е. ЩерБАКОВА,  «Вице-
мисс КИИ ДонНТУ-2011»

праЗдник красотЫ

Для иностранных сту-
дентов нашего университе-
та была организована об-
зорная автобусная экскур-
сия по Донецку. Группу со-
провождали преподавате-
ли кафедры украинского и
русского языков заведую-
щая Мачай Т.А., доцент Ла-
зарева Л.К., ст. преподава-
тель Буяновская Н.И., асси-
стенты Матулевская Т.В и
Салехова С.В. А запечатле-
ла это событие ст. лаборант
А.М. Александрович. Увле-
кательная экскурсия прохо-
дила под руководством
экскурсовода - ассистента
Юрьевой Е.А., которая рас-
сказала студентам о горо-
де, его истории, этапах раз-
вития, известных людях и
современной жизни шах-
тёрской столицы.

Во время экскурсии сту-
денты увидели памятники
основателю города Джону
Джеймсу Юзу, Тарасу Шев-

ченко, Ф. Гринкевичу, Ана-
толию Соловьяненко, «Сла-
ва шахтёрскому труду», ко-
торый является визитной
карточкой Донецка, Парк
кованых фигур, театр опе-
ры и балета и драмати-
ческий театр, гостиничный
комплекс «Виктория» и со-
временный футбольный
стадион «Донбасс Арена»,
а также другие достопри-
мечательности. Они с инте-
ресом слушали экскурсово-
да, рассматривали старые
фотографии, задавали во-
просы.

После экскурсии студен-
ты тепло поблагодарили ее
организаторов – админист-
рацию университета и ка-
федру. Эта экскурсия спо-
собствовала расширению
их кругозора и пробудила
интерес к культурному на-
следию Донецка и Украи-
ны. 

А. АЛеКСАНДрОВИЧ

Экскурсия Для иностранных
стуДентоВ



е



е

Ãàçåòà “Äîíåöêèé ïîëèòåõíèê”.
Ðåãèñòðàöèîííîå ñâ-âî

¹740 îò 10.02.1994 ã., âûäàí-
íîå Äîíåöêèì 

îáëàñòíûì êîìèòåòîì èíôîð-
ìàöèè

Ó÷ðåäèòåëü –
Äîíåöêèé ïîëèòåõíè÷åñêèé 

èíñòèòóò

Àäðåñ ðåäàêöèè:
83000, ã. Äîíåöê, 58, 1 ó÷. êîðïóñ,

êîìí. 413

Òåë.: 335-17-26, 4-80
Àäðåñ â èíòåðíåòå:
www.dgtu.donetsk.ua

E-mail: donpol@dgtu.donetsk.ua

Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ 
áåñïëàòíî

Òèðàæ 1000 ýêç.

Îòïå÷àòàíî â «Äðóê-Èíôî». Òåë.: 335-64-55

Ðåäàêòîð –
Å.ÊÎÂÀËÅÍÊÎ

Çà äîñòîâåðíîñòü ôàêòîâ è öèôð îòâå÷àåò àâòîð ïóáëèêàöèè. Ìíåíèÿ àâòîðîâ ìîãóò íå ñîâïàäàòü ñ ïîçèöèåé ðåäàêöèè


